






























教宗開啟禧年聖門：把希望帶到已經失去希望的地方

（梵蒂冈新闻网）「这
是上主的门，正义的人由它
进入」。12月24日晚上7点，
教宗方济各在西斯汀堂圣咏
团 的 歌 声 中 乘 坐 轮 椅 向 圣
门前进。他低头默祷，全神
贯注。然后在讲述救恩故事
的方格青铜门上敲了几下，
圣伯多禄大殿的圣门立即敞
开。大殿的钟声随之敲响。
教宗方济各率先跨越圣门，
进入大殿。

禧年开始。希望的圣年
开始了。大赦、宽恕、重生、
更新的时期开始了。这是承
诺将「希望带到已经失去希望
的地方」的时期。大约25,000
人在圣伯多禄广场透过大屏
幕、6000名信众则在大殿内参
加了开启圣门仪式，以及随后
的圣诞子夜弥撒。这是一个庄
严且喜乐的时刻。

教宗在钟声的伴随下缓
缓前行，54名不同国籍的朝圣

者，包括五大洲的天主子民的
代表，在教宗之后跨过圣门。
人群中浮现出羽毛头饰、花朵
头带、阔边帽、头巾等。他们
是第一批「希望的朝圣者」，
随后还有枢机、主教、参加共
祭的圣职人员、其他基督信仰
团体的代表，以及罗马市长和
意大利总理。

在当晚的隆重礼仪中，教
宗主持开启圣门仪式，这是一
个象征性的举动，邀请所有人
与上主耶稣相遇，祂是唯一的
救赎「之门」。教会的使命就
是在普天下始终向世人宣告我
们的希望。开启圣门后，教宗
接著主持圣诞子夜弥撒，庆祝
救主耶稣基督的诞生。

弥撒结束后，教宗在一群
不同国籍的儿童陪同下，前往
大殿内的圣诞马槽，将圣婴耶
稣像恭放在马槽内。在基督降
生的这个场景前，教宗也祈祷
片刻，提醒众人关注生命。最
后，教宗乘坐轮椅穿过大殿中
央通廊，问候两边的信众。

教宗开启禧年圣门
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砂朥越古晉總教區

『若翰便向眾人說道:「我固
然以水洗你們,但是比我強
的一位要來,就是解他的鞋
帶,我也不配。他要以聖神
和火洗你們。』（路3:16）

教 宗 2 0 2 5 年 世 界 和 平 日 文 告 ：
我 們 都 欠 天 主 的 債

口袋、不操劳自己的赚取，
心中只有一个目的：扶起跌
倒的人、包扎破碎的心，释
放被各种形式的奴役所束缚
的人。」
宽免外债，承认生态债务

因此，教宗建议在 2025 
年采取「可能的行动」：第
一 项 行 动 是 关 于 外 债 和 生
态债务这「同一枚硬币的两
面」。外债和生态债务的逻
辑导致富有国家肆意剥削最
贫穷国家的「人力和自然」
资源，「以满足自身市场的
需求」。

「我邀请国际社会采取
行动免除外债，承认世界的
北部和南部之间存在的生态
债务。这是对团结互助的呼
吁，尤其是对公义的呼吁。
」

教 宗 强 调 ， 我 们 不 能
仅限于「孤立的慈善行为」
，也需要「发展新的金融结
构，进而建立一种全球性的
金融章程，以各民族之间的
团结互助及和谐为基础」。
在所有国家废除死刑

第 二 项 行 动 是 「 一 种
促进尊重人性尊严的坚定承
诺，从受孕到自然死亡的人
的尊严」。为促进「生命文
化」，教宗指出「一个具体
行动」。

「我指的是在所有国家
废除死刑。事实上，这项措
施不仅损害了生命的不可侵
犯性，也毁掉了人对宽恕和
重生的各种希望。」
投资于对抗饥饿，而非军备

此外，为了在「这个满
是战争的时代建立新的和平
道路」，教宗希望沿著保禄
六世和本笃十六世的足迹，
让金融投资重新得到思考。

「 我 们 至 少 应 将 军 备
开支的一个固定百分比用于
建立一个世界基金，最终消
除饥饿，并促进最贫困国家
的教育活动，促进可持续发
展，以及对抗气候变化。」
解除武备的心必会听到穷人
的呼唤

教宗继续表示，谁采取
这三项行动，就会看到那「
万分渴望」和平的目标正在
接近，因为和平「不仅是停

（梵蒂冈新闻网）「愿
2025年是增进和平的一年！」
：在禧年和第 58 届世界和平日
即将来临之际，教宗方济各再
次呼吁和平，一种「真正而持
久」的和平、超越契约争议或
人的妥协的和平，一种由天主
赐予的和平，不再斤斤计较、
不再固执于自私和沮丧，而是
怀著希望展望未来。
对 抗 剥 削 的 逻 辑 ，需 要 一 种
文化变革

圣座新闻室12月12日公布
及介绍了教宗方济各第 58 届
世界和平日文告的内容，其主
题为：「宽免我们的罪债：将
你的平安赐予我们！」这个主
题取自《天主经》，意在开启
一种文化变革，让人与人之间
的关系不再受「剥削逻辑」所
支配，不再是强者凌驾弱者。

教宗表示，「在今日世界
这个相互连结的地球村」里，
需要聆听穷人和大地的呼声，
聆听「受威胁的人类」的呼
声，因为「没有人来到世界上
是为了受压迫」，而「我们生
来就是为按照上主的旨意，做
自由的人」。
人类生存受到的具体威胁

回顾圣若望保禄二世昔日
已经指出的「罪恶结构」，今
天因「广泛的同谋」，这些结
构进而得到巩固和支持，教宗
方济各因此谴责那些损害地球
的「各种不平等」：

「我特别指的是对移民的
非人性待遇、环境恶化、错误
资讯造成的混乱、拒绝任何形
式的对话，以及对军事工业的
巨额投资。这些都是具体威胁
全人类生存的因素。」
折 断 不 义 的 枷 锁 ，开 启 希 望
的道路

罗马主教敦促道，我们
都有责任，我们都必须「打破
不公义的枷锁，宣扬天主的公
义」，同时开启文化与结构上
的改变，从而认识到我们不仅
是天主及其恩赐的「债务人」
，也「依照共同与不同责任的
逻辑，彼此互为需要」。只有
让这些改变「触动我们的心
灵」，禧年为我们每个人「才
能重新开启希望的道路」。

希望藉著慷慨而变得丰
盛，不计较、不算计债务人的

在巴西的穷人 (© Renan Dantas)

止战争，也是一个
新 世 界 的 开 始 ，
一个我们发现有所
不同、更团结、更
友爱的世界」。和
平文告的结尾是祈
祷，祈求上主将和
平赐予每一个善心
的人。

典范的男人和女人的名字列
入。最新的版本是2004年出版
的。

罗赫枢机补充道，「在过
去的20年里，圣人和真福的人
数增加了不少，我们的部会也
收到了关于对这些圣人和真福
的历史、地理、生平进行说明
的请求和指正，对这些要求和

聖座禮儀及聖事部：藉著禧年重振教會的祈禱
（梵蒂冈新闻网）2025

年 禧 年 前 夕 ， 圣 座 礼 仪 及
圣 事 部 部 长 罗 赫 （ A r t h u r 
Roche）枢机向梵蒂冈媒体表
示，该部会于10月28日的例
行会议中决定出版两本礼仪
书籍，这在完成梵二大公会
议礼仪改革的行程中走出了
新的一步。这两本新书分别
是《诵读日课增补》和《罗
马殉道者名录》第三版。

罗赫枢机解释这两项计
划的重要性说，首先是《诵
读日课增补》，因为我们的
确面临一个重要时刻，去实
现梵蒂冈第二届大公会议所
期望的改革计划。至于《罗
马殉道者名录》，这是一本
礼仪书，必须定期加以更新
和补充，将教会认为是圣德

祈祷

指正有待进行仔细的研究」。
关于《诵读日课增补》具

体的新意，罗赫枢机说，目前
使用的《诵读日课》在圣经经
文和教父作品的选读上是以一
年为循环，即每年重复相同的
诵读内容。只有一些主教团和
几个隐修会要求使用「两年循
环」的选读并得到许可。现在
「两年循环」的圣经经文、教
会的教父及作家的作品则向普
世教会推荐使用。

枢机阐明，这不是简单地
由「一年循环」来补充「两年
循环」，尽管所选读的经文和
作品在「一年循环」中已经存
在。「两年循环」的使用是自
主的、「原创的」，而且是有
选择性的，也就是说可在两者
之中选择其一。

(接自第十八页)

（梵蒂冈新闻网）12月
26日上午，教宗方济各在罗
马雷比比亚监狱开启圣门，
并为服刑人主持弥撒。

教宗方济各解释说：「
我希望我开启的第二扇圣门
是在监狱里」。在2025年的
希望禧年，首扇圣门于2024
年12月24日在圣伯多禄大殿
开启，而随后于26日上午，
教宗首次在罗马的雷比比亚
监狱开启了圣门。

26日上午，教宗抵达罗
马雷比比亚监狱时，首先谈
到了在那里开启圣门的重要

闭、冷硬的心阻止我们活出真
我。他解释道，禧年给予我们
恩宠，让我们「彻底敞开」心
门，迎接希望。他也向大家保
证，即使在最艰难、最具挑战
的时刻，希望永远不会令人失
望。

教宗方濟各首次在監獄開啟聖門

教宗方济各首次在
监狱开启圣门

性。在监狱的小堂，教宗解释
说，每个人都「有机会打开心
灵之门，明白希望永远不会令
人失望」。
敞开大门，敞开心门

在亲自跨过圣门之后，
教宗主持了弥撒。弥撒讲道
中，教宗省思了此次访问的历
史意义，并将其描述为「一种
美丽的敞开之举」。然而，教
宗不仅仅是要开启大门，他还
鼓励在场的囚犯敞开心门。他
说道，兄弟情谊就是「敞开心
门」。

教宗勉励众人不要让封
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教宗2024年聖誕文告：讓我們邁向天主的心門

（梵蒂冈新闻网）教宗
方济各依循惯例于12月25日
耶稣圣诞正日从梵蒂冈圣伯
多禄大殿的中央阳台发表《
圣诞文告》，并降福罗马城
和全世界。他吁请众人鼓起
勇气「让武器噤声并克服分
裂」。他祈愿在乌克兰、中
东、非洲、缅甸、塞浦路斯
和美洲多国的冲突和危机得
以结束。在禧年，教宗邀请
众人不要害怕，因为天主等
著我们回到祂的身边，祂宽
恕一切。
天主敞开的心门

教 宗 首 先 指 出 ， 天 主
子降生成人的奥迹发生在两
千多年前；今天，「救恩的
永 恒 圣 言 今 天 再 次 且 真 实
地道成肉身」。祂告诉每个
男女，告诉全世界：「我爱
你，我宽恕你。回到我身边
吧！我的心门为你敞开。」

受苦的百姓，祈愿在「饱受磨
难的乌克兰」和中东不再有武
器的嚣张。「目光注视著白冷
城的摇篮」，教宗惦记著「在
巴勒斯坦、以色列，尤其是在
加沙的亲爱的基督徒团体」，
并且关怀在黎巴嫩，特别是该
国南部的基督徒团体，以及在
叙利亚的基督徒团体。教宗也
关心利比亚人民，「鼓励他们
找出一些能促成全国和解的方
法」。

刚果民主共和国有成千上
万的孩童因罹患麻疹而命悬一
线，「但愿救世主的降生能将
希望的时节带给这些孩童的家
庭」，并带给该国东部、布基
纳法索、马里、尼日尔、莫桑
比克的百姓。「他们遭遇人道
主义危机的主因是武装冲突和
恐怖主义的祸患，而且此危机
在气候变化的破坏性效果下不
断恶化」。

教宗也牵挂著非洲之角
各国的人民，为他们「呼求和
平、和谐与友爱之恩」。教宗
恳求「至高者的圣子支持国际
社会」将人道救援物资送去给
苏丹平民百姓的工作，以及促
进停火谈判的任务。

「愿耶稣圣诞的宣报能为

嗨, 小朋友! 天主教会将2025年定为禧年（Holy  Year），主题是「希望的朝圣者」（Pi l g r ims  of 天主教会将2025年定为禧年（Holy  Year），主题是「希望的朝圣者」（Pi l g r ims  of 
Hope）。今天就让我们藉着圣女依搦斯（St Agne s）这位大圣人的善表，勉励自己在Hope）。今天就让我们藉着圣女依搦斯（St Agne s）这位大圣人的善表，勉励自己在
新的一年成为「希望的朝圣者」，在生活中播种信仰与爱的种子！新的一年成为「希望的朝圣者」，在生活中播种信仰与爱的种子！

信仰小灯塔信仰小灯塔  ::
主 受 洗 节主 受 洗 节

( 1 月 1 2 日 )( 1 月 1 2 日 )

禧年是天主教的重要传
统，每隔25年举行一次，是一
个特别的恩宠时期，所有教
友，包括孩子们，都被邀请反
思信仰、寻求悔改、并参与教
会特别的朝圣与活动。

我 只 是 小 朋 友，应 该 如
何参与？
在这个特别的禧年，孩子

们可以通过简单而有意义的方式参与“希望的朝圣者”的
主题活动，如：在信仰中成长，在行动中实践爱，参与教会
活动和在生活中成为“希望的种子”。
新的一年，让我们体验信仰的恩宠，并学习关爱他人。

耶稣受洗表示祂要开始默
西亚的使命，传报天国的好
消息，并按照父的计划为人
类赎罪。

我们受洗表示我们愿意弃
绝罪恶，跟随耶稣基督。求
主帮助我们，永远保持领洗
时的纯洁，做天父的好儿女

时代：约291年-301年     纪念日：1月21日

圣 人 榜 样 班圣 人 榜 样 班 ： 圣 女 依 搦 斯 （St.Agnes）： 圣 女 依 搦 斯 （St.Agnes）

圣女依搦斯（St Agnes）:「耶稣基督是我唯一的夫君。」

圣 女 的 名 字，在 希 腊
文中有“纯洁”的意思，在
拉丁文中，则让人想起羔羊
（Agnus）。

圣女是罗马贵族的后裔，
她在年幼时曾向天主誓愿永
保童贞。她爱主至深，痛恨罪
恶甚于死亡。
由于她长得很漂亮，因

此许多富家子弟都来向她求
婚，但她都一一拒绝。当时有
个罗马长官的儿子因被拒绝
而老羞成怒，下令将她逮捕。

尽管被威胁利诱，依搦斯完
全无动于衷。最终，这位罗马
长官将她斩首。这时的依搦
斯才13岁。她的牺牲换成了
双重的殉道：为洁德和信德。
她保持了自己的贞洁，也获
得了殉道的荣冠。
圣女的图像上，常绘有一

只羔羊和一束棕榈叶，这表
达了她的纯洁、信仰的坚定
和为主殉道的荣耀。
孩子们，新的一年也让我

们像圣女依搦斯一样，努力

跟随耶稣：珍视信仰和内心
的纯洁。

思考题：
1.	 在日常生活中，我们是
否也能坚定信仰，不被
困难或他人的看法所动
摇？

2.	 我们如何在日常生活中
保持内心的纯洁，不让
贪欲、嫉妒或懒惰等负
面情绪侵蚀自己？

教 会 新 视 窗教 会 新 视 窗 ： 2025 禧 年  —  希 望 的 朝 圣 者： 2025 禧 年  —  希 望 的 朝 圣 者

现在，请你把能做到的，或想要做到的，都圈出来，并跟
父母分享图片的内容。

为此，教宗高声疾呼说：
「姊妹弟兄们，天主的心门永
远敞开，让我们回到祂身边去
吧！让我们回到那爱我们、宽
恕我们的圣心！让我们领受祂
的宽恕，让我们与祂和好！」
禧年圣门的真谛

这便是禧年圣门的真谛。
教宗阐明，他前一晚在圣伯多
禄大殿开启的圣门是「为所有
人敞开的救恩之门」。「那是
仁慈的天父在世界当中、在历史
当中打开的门，让我们大家都能
回到祂身边。我们每个人都有如
迷途的羊，需要一位牧者和一
道门来回到天父的家。耶稣就
是牧者，耶稣就是那道门。」

「弟兄姊妹，你们不要害
怕！门已经敞开，门已大大敞
开！不必敲门，它已经开了。你
们过来吧！让我们与天主和好，
从而与自己和好，能够彼此和
好，甚至与我们的敌人和好。」

教宗说：「在这圣诞佳
节、禧年之初，我邀请你们每
一个人，每一个民族和国家要
有勇气跨越圣门，成为希望的
朝圣者，让武器噤声，超越分
歧！」
挂念世界上受苦的百姓

教宗由此念及在世界各地

缅甸居民送去安慰。他们因为
持续的武装冲突，遭受严重的
苦难，不得不逃离家园。愿耶
稣圣婴启发美洲的政治当局和
所有善心人士，好能尽快在真
理和正义中找到有效的解决之
道来促进社会和谐。我特别想
到海地、委内瑞拉、哥伦比亚
和尼加拉瓜。」

禧年也是促使一切制造隔
阂的墙倒下的机会，例如已经
严重伤及塞浦路斯岛50年之久
的分裂。教宗祝愿「能够达成
一个有共识的解决方法来终止
分裂，并且让塞浦路斯所有团
体的权利和尊严都完全受到尊
重」。
重新发现生命的意义与神圣
性

我们受邀去跨越耶稣这
道大大敞开的门，「去重新发
现我们生命的意义和一个生命
的神圣性，恢复人类大家庭的
基本价值」。主耶稣「在门槛
那里等待著我们，等待我们每
一个人，尤其是最脆弱的人」
，包括：「孩童，所有饱受战
争之苦和忍饥受饿的孩童；老
人，那些迫不得已孤苦零丁且
被遗弃的老人；那些失去家园
或逃离故乡，试图寻找安全

的栖身之地的人」。祂等待
那些「失业或找不到工作的
人、虽然坐牢却始终是天主
儿女的人，以及因信仰而受
迫害的人」。

在 这 喜 庆 的 日 子 ， 教
宗不忘向「默默且忠实」行
善的人表达感激，例如：「
父母、教育者和老师，他们
肩负著培育后代子孙的重大
责任；警方，以及投入爱德
善功的人，特别是散落在世
界上的传教士，他们将光明
和安慰带给许多处于困境的
人。我们要对他们所有人说
声：谢谢！」
禧年是宽恕的良机

教宗最后祈愿「禧年是
免除债务的机会，尤其是重
压在最贫困国家上的债务」
。「每个人都蒙召宽恕所受
到的冒犯，因为天主子诞生
在寒冬黑夜里，免除了我们
的一切罪债」。

「 祂 来 是 为 了 治 愈 我
们并宽恕我们。希望的朝圣
者，让我们前去与祂相遇！我
们要向祂敞开我们的心门，
让我们向祂敞开我们的心灵
之门，如同祂向我们大大敞
开了祂圣心之门一样。」



 

PAGE 18

教宗方濟各首次在監獄開啟聖門
(接自第十六页)

（ 天 亚 社 ） 科 斯 塔 
(Benedict Costa) 对圣诞节的来
临感到很兴奋，因为圣诞节给
予他一周的假期，让他可以回
到村庄里与亲朋好友一起参加
传统的圣诞节庆祝活动。

五十一岁的科斯塔在孟加
拉首都达卡工作，他计划在圣
诞夜回到位于纳托雷北部维达
加里村的老家。

他说：「我必须回到我的
家乡。如果不与家人和朋友在
一起，我就不能感受到节日的
气氛。」

科斯塔所在的村庄是博尔
尼堂区的一部分，该堂区有14
个村庄，约5,000名教友。他们
是拉杰萨什教区天主教团体的
一部分，在这个由穆斯林和少
数印度教徒主导的教区中，他
们是占不到1%的少数民族。

然而，在博尔尼堂区的大
多数村庄，基督徒却占多数。

堂区圣诞节的一个主要传
统是举行社交聚会。教友会聚
集在在一位村民家的前院，这
是一个由几户人家组成的小团
体。

堂区的长者说，他们的祖
先一个世纪前从约300公里外
的孟加拉中部达卡总教区的巴
瓦尔地区移居到这个教区。

该地区是最大、最古老
的天主教地区之一。欧洲传教
士于17世纪在此传入天主教信
仰。据信，巴瓦尔最早的天主
教徒大多是低种姓的孟加拉印
度教徒，他们使自己的社会习
俗与新的信仰融合了。

六 十 三 岁 的 罗 扎 里 奥 
(Mukul Rozario) 是博尔尼的天
主教团体领袖，从小就参与安
排和维护节日期间的传统。

他 说 ： 「 唱 圣 诞 颂
歌……有助我们促进团体的
团结。」

然而，他留意到，随着
村民搬到城市寻求比务农更
好的前景，人们对这些传统
的兴趣正在逐渐下降。

达 卡 圣 母 玫 瑰 堂 的 堂
区司铎戈麦斯 (Joyanta S. 
Gomes) 神父表示，巴瓦尔地
区的人们不再有组织地举行
传统圣诞活动。他们喜欢以
小组或仅与家人一起, 以更非
正式的方式进行。

他向天亚社说：「我听
说巴瓦尔的一些基督徒过去
常常在聚会期间喝醉并卷入
争吵。此类事件最终也导致
了这一传统的衰落。」

他解释，衰落的另一个
原因是经济繁荣和数码科技
的使用推动了个人主义的出
现，这使社会团体生活处于
次要地位。

位 于 加 济 布 尔 地 区 的
基督教社区组织斤基督教福
利协会主席罗萨里奥（Bijoy 
Linus Rozario）说，尽管发生
了这些变化，「我们需要看
看如何在社交生活中进行更
多的互动、沟通和参与」。

他说，他和一些朋友去
年成立了该协会，旨在提高
人们对需要「复兴我们的好
传统的认识」。「我们还可
以利用新科技在我们的团体
中建立强大的凝聚力。」

戈麦斯神父表示，天主
教会的主教会议鼓励植根于
基督徒价值观、包容和参与
的强大团体生活。

他 说 ， 随 着 我 们 尝 试
建立一个共议同行教会的旅
程，像这样一直传承的传统
「现在比以前更重要」。 「
我们要复兴这样的传统。」

博尔尼堂区的罗扎里奥 
(Mukul Rozario) 认为，保留
传统对于维持社会团结和圣
诞节庆祝活动的独特性至关
重要。

他 说 ： 「 只 要 我 还 活
着，我就会继续坚持秉承传
统。我认为它们对于社会凝
聚力非常重要。」

孟加拉基督徒望復興孟加拉基督徒望復興
即將消逝的聖誕節傳統即將消逝的聖誕節傳統

TODAY’S CATHOLIC JANUARY 2025

希望是锚
教宗方济各将希望比作岸

边的锚，牢牢系在绳索上。「
有时候，绳索很硬，会伤到我
们的手。」然而，即使在这样
的时刻，希望之锚依然让我们
继续前行，因为我们的前方总
会有些什么。
不要半封闭

教宗勉励说，「当一个
人的心封闭时，它变得像石头
一样坚硬，忘记温柔」，这就
是为什么即使在最困难的情况
下，我们也必须保持敞开心
门。他鼓励在场的服刑人要对
希望保持开放，鼓励他们说：
「每个人都懂得如何做到。」

教宗方济各还解释道，每
个人都知道自己的心是否已经
封闭或半封闭，并在结束时提

醒在场的所有人，自己所开
启的圣门「是我们心门的象
征。」

教宗请求他们为自己祈
祷，并告诉大家，他真心为
他们祈祷，而「不仅仅是说
说而已」。
奉献礼物

弥撒结束时，一些服刑
人和狱警向教宗献上了由女
服刑人亲自制作的礼物，其
中包括一扇圣门的微型复制
品以及一个装有油、饼干和
陶瓷品的篮子。

监狱管理局向教宗方济
各赠送了一幅由前任狱警、
艺术家埃利奥·卢琴特（Elio 
Lucente）创作的《救世主基
督》画作。教宗则回赠监狱
一份纪念该事件的羊皮卷。

 

 

 

（天亚社）在数以百万
计的朝圣者为进入圣伯多禄
大殿的圣门作准备的同时，
教宗方济各呼吁个人、国家
和国际社会透过此耶稣基督
的「救赎之门」，为和平与
和解迈出变革的一步。

他在12月25日圣诞日于
大殿的阳台上说：「耶稣是
和平之门。今年圣诞节，在
禧 年 伊 始 ， 我 邀 请 每 一 个
人、所有民族和国家，鼓起
勇 气 走 进 那 扇 门 ， 成 为 希
望的朝圣者，平息武器的声
音，克服分裂。」

在献上 urbi et orbi（对
城市和世界）的祝福前，教
宗为正在努力解决冲突和危
机的各国祈祷。

尽管刮著大风，罗马的
阳光依然明媚地照耀着聚集
在圣伯多禄广场与他一起祈
祷的人群。

教 宗 于 圣 诞 节 致 词 中
呼 吁 结 束 在 乌 克 兰 的 敌 对
行动，并祈求「要有勇气打
开 谈 判 的 大 门 ， 以 对 话 和
接触，实现公正和持久的和
平」。在广场的人群中可以
看到几面乌克兰国旗。

教宗坐下时发表讲话，
然后为中东和平祈祷，促请
「在整个地区打开对话与和
平的大门」。

他说：「由白冷马槽内
的圣婴，我想到了以色列和
巴勒斯坦的基督徒团体，特

教宗鼓勵朝聖者在聖誕節走進和平之門教宗鼓勵朝聖者在聖誕節走進和平之門

变迁的破坏性影响而加剧」。
关于美洲，他请求耶稣激

励政治当局和所有人「尽快在
公正和真理中找到有效的解决
方案，以促进社会和谐，特别
是在海地、委内瑞拉、哥伦比
亚和尼加拉瓜。」

他说：「在这个节日里，
让我们不要忘记向那些默默奉
献、忠实地行善和服务他人的
人们表示感谢。」他也赞扬了
父母、教育工作者、教师、医
护人员、慈善工作者和传教士
对社会的贡献。

他在演讲中说，耶稣「是
一扇敞开的大门，我们被邀请
进入，重新发现我们存在的意
义和所有生命的神圣性，并恢
复人类家庭的基本价值观。」

他祈求社会上最脆弱的成
员——儿童、老人、难民、失
业者、囚犯和受迫害的人——
可以在那扇门的门槛与天主相
遇。

他说：「作为希望的朝圣
者，让我们出去迎接祂。」「
让我们向祂打开我们的心门，
就像祂向我们打开祂的心门一
样。」

别是加沙，那里的人道局势极
其严峻。」他呼吁「停火, 愿人
质被释放，并向因饥饿和战争
而疲惫不堪的人民提供援助。
」

他也提到「在这个最微妙
的时刻」黎巴嫩和叙利亚基督
徒的困境，以及阿萨德政权倒
台两周后，数百名示威者于12
月24日走上大马士革街头，抗
议叙利亚中部一棵圣诞树被焚
毁后的反基督教情绪。

教宗恳求禧年成为世人互
相宽恕的机会，特别是减轻世
界上最贫穷国家的经济负担。

在教宗于阳台上发表演
说时，站在他身边的是曾为世
上最贫穷国家谈判债务减免协
议、已荣休的梵蒂冈外交人员
托马西 (Silvano Tomasi) 枢机。

据世界银行的数据，2023
年底，低收入和中等收入国家
的所欠债务达到创纪录的8.8兆
美元，比2020年增加8%，而发
展中国家偿还外债的支出亦达
到创纪录的1.4兆美元。

教宗在圣诞节致词中说：
「我们每个人都被召叫去宽恕
那些冒犯我们的人，因为在寒
冷和黑暗之夜出生的天主之子
已宽恕了我们。」

教宗也为刚果受麻疹疫情
影响的社区以及布吉纳法索、马
利、尼日尔和莫三比克遭受人
道危机的人们祈祷表。这些危
机「主要由武装冲突和恐怖主
义祸害造成」，并「因为气候

教宗方济各。
(图片：资料图片)

孟加拉北部帕布纳区圣圣方济
各沙勿略天主堂 2023 年 12 月 
24 日的圣诞马槽。(图片: Rock 
Ronald Rozario/UCA News)

（天亚社）新加坡总教
区已荣休的谢益裕总主教于
12月17日去世，享年86岁。
他是该总教区首位出生于新
加坡的主教。

教区吴成才总主教于12
月18日在社交媒体帖文中公
布了谢主教的死讯，称这位
主教「今晚在圣德肋撒之家
安详地去世了」。

他在帖文中表示：「公
众悼念和葬礼程序的安排将
在稍后公布。」

新加坡总教区在其网站
上发表悼文，回顾了谢主教
作为一位「人民的神父」的
称誉。

悼文指出，谢主教「强
调灵修对天主教徒，无论是
神职人员还是平信徒，在抗

新加坡總教區榮休謝益裕總主教逝世新加坡總教區榮休謝益裕總主教逝世
谢主教生于1938年4月8

日，于1964年1月26日在善牧
主教座堂晋铎。

他在圣伯多禄圣保禄堂担
任堂区助理司铎，开始他的牧
民工作。其后于1966年在永援
圣母堂和1980年在圣十字教堂
工作，并在那里服务了21年。

他创立了新加坡总教区牧
民学院，并于1978至1990年间
担任院长。

他于2001年10月7日接替
出生于马来西亚的杨瑞元总主
教担任新加坡总主教。

退休后，他住在新加坡的
天主教灵修中心。

今年二月他曾经摔倒。经
过一段时间的康复后搬到圣德
肋撒之家，在那里居住直至去
世。

新加坡总教区表示，葬礼
将于12月21日在万礼火葬场举
行。

衡世俗主义和社会物质主义对
道德价值挑战中的重要性」

他于2011年成立了专业标
准办公室，「以指导神职和教
会工作人员，特别是那些与儿
童接触的人，包括义工的专业
精神」。

总教区表示，「他也孜孜
不倦地致力促进神职人员的圣
召培育」。

新加坡总理黄循财、国会
议员和人民对他的去世表示哀
悼。

黄循财在社交媒体帖文中
说:「作为一个虔诚的牧者和天
主教团体的坚定支柱，他坚定
不移的信仰、谦逊和同情心丰
富了许多人的生活。我向天主
教团体致以最深切的哀悼。」

立法会议员任雅历 (Alex 
Yam)表示，谢益裕主教「是
一位信仰坚定不移、谦逊和以
爱为人民服务的牧者」。

（ 梵 蒂 冈 新 闻 网 ） 1 2
月26日是圣斯德望庆日。教
宗方济各于当天中午时分在
梵蒂冈宗座大楼带领信众诵
念《三钟经》，他在念经前
的讲话中著重提到教会首位
殉道者的事迹。教宗说，圣
经中记载，斯德望被乱石砸
死时，他为「自己的凶手祈
祷」。这一举动表面看来是
他 消 极 地 接 受 暴 力 ， 但 其
实所传达的是，这位圣人爱
他的迫害者的完全自由的意
志，就如耶稣那样，为「他
们献出自己的性命」。

斯德望希望自己的凶手

教宗三鐘經：今天仍有很多人因福音而遭受迫害甚至死亡
们时代的许多殉道者。在「我
们这个时代」的殉道者中，教
宗提到真福克拉弗里(Christian 
de Chergé), 他是七位在阿尔及利
亚提比里殉道的严规熙笃会隐
修士之一，他的精神遗嘱是：
在临终前，称下手杀害他的人
为「最后一分钟的朋友」。

教宗提出几个问题来结束
他的省思。他说：「我们每个
人问问自己，我渴望所有人都
认识天主、所有人都得救吗？
我是否也会爱那些让我受苦的
人？我有关心很多因信仰而遭
迫害的弟兄姐妹并为他们祈祷
吗？」

悔改得救赎，他是天主的「唯
一伟大愿望」的拥护者，就是
说「天主愿意所有的人都得
救。这是天主的内心渴望，连
一个也不失掉」。教宗说，斯
德望是「那位天父、我们的天
父的见证人，祂爱自己的每个
孩子，而且只爱并一直爱他
们」。天父「不排斥任何人」
，天父「不知疲倦地寻找他
们，在他们远离后、当他们悔
改归向祂时，祂接纳他们」。
「天父不知疲倦地宽恕。你们
要记住这一点，天主始终宽
恕，天主宽恕一切」。

圣斯德望的形象反映了我
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（ 梵 蒂 冈 新 闻 网 ） 教
会内的集体领导、女性的角
色、近期举行的世界主教会
议、《你们去宣讲福音》宗
座 宪 章 在 教 区 公 署 内 的 落
实、圣座大使的议题，以及
对危机与冲突下的世界局势
的担忧及希望。这些是枢机
咨议会今年12月在会议上讨
论的主题。枢机咨议会由9位
枢机组成，旨在辅佐教宗方
济各并提供建言。
教会内的集体领导

继今年2月、4月和6月
的会议后，枢机咨议会12月2
日至3日在梵蒂冈圣玛尔大之
家举行的会议是2024年的最
后一次，教宗方济各亲临与
会。圣座新闻室通知，本次
会议探讨了许多主题，首先
是与圣座封圣部部长塞梅拉
罗（Marcello Semeraro）枢机
一起讨论了「教会内的集体

色」，并且与相关研究小组
主席、孟买总主教格拉西亚
斯（Oswald Gracias）枢机交
谈。
省思教会和世界的情况

圣座新闻室进一步表示，
「一如既往，枢机咨议会的会
议是个机会，借以对枢机们出
身背景各地区的教会和世界
现况进行全面省思，分享对当
前冲突与危机形势的担忧及希
望」。

枢机咨议会预计将于2025
年4月份举行下一次会议。

樞 機 諮 議 會 探 討 集 體 領 導 、 女 性 角 色 、
聖 座 大 使 和 世 界 危 機

领导，因此谈了地方教会与教
会会议之间的关系，然后针对
刚闭幕的世界主教会议一同进
行交谈」。
妇女和圣座大使的角色

此外，会议上也「深入
探讨了妇女在教会内的角色，
为枢机咨议会最近四次会议
过程中浮现的问题找出一个概
述」。最后，与会者谈论了
在教区公署内研究并落实《
你们去宣讲福音》宗座宪章的
原则与准则，以及「在同道偕
行的传教愿景下圣座大使的角

教宗擢升新樞機：切莫陷於有害
的競爭，卻要建設合一

（梵蒂冈新闻网）教宗
方济各12月7日下午在圣伯多
禄大殿主持了第10次擢升枢机
的枢密会议，新枢机共21位。
在这洋溢著将临期既庄严又温
馨的礼仪中，5500名信众在场
参加。教宗在讲道中再次强调
他训导的一个支柱：且莫追求
首位，却要谦卑地培养友爱之
情。新枢机中年纪最长、99岁
的阿切尔比（Angelo Acerbi）
总主教向教宗致词，表明「一
起行走」的必要性。

「教宗首先提到曼佐尼
的小说《婚约夫妇》中的一句
话，我们的心是一个「混杂
物」。在《马尔谷福音》第十
章的记述中，正当耶稣走一条
艰难、将祂带往加尔瓦略山的
上坡路时，祂的门徒们却思念
著走平坦及下坡路的凯旋的默
西亚。教宗说，这是跟随基督
的一大误解，需要「谦卑地意
识到」。

「这种情况也能发生在
我们身上：我们的心迷失了道
路，被声望的吸引力、权力的
引诱、对上主过于人性化的热
情所迷惑。因此，注视我们的
内心很重要，谦卑地站在天主
面前，诚实地面对自己，扪心
自问：我的心往哪里去？它往
哪个方向走？也许我走错方向
了？」
返回内心，让耶稣成为枢纽

圣奥思定叮嘱我们，要
「返回内心」。教宗表示，回
到内心是极重要、极深刻，而
且也是真正需要的。因为我们
经常会混淆计划，把不重要的
看作是重要的。教宗借用「枢
纽」的图像说，我们生命依托
的重心必须是基督。

「领受枢机衔的亲爱的
弟兄们，今天，我要特别对你
们说：好好走跟随耶稣的道
路。这意味著什么？走耶稣的
道路首先意味著回到祂那里，
将祂置于一切的中心。在灵修
生活中，如同在牧灵生活中那

样，我们有时会专注于次要
的事，却忘记根本。」
在路上行走，与他人相遇

教宗继续指出，效法耶
稣的形式在祂的道路上就能
找到：护理人的创伤、减轻他
心中的负担、除去罪过的顽
石，以及折断奴役的枷锁。
教宗强调，枢机衔不是将自
己隔离开来，而是不断地深
入人群、了解他们的疾苦和
伤痛。路途中的冒险、与他人
相遇的喜乐、关怀最脆弱的
人：这些必须激励你们作为
枢机所提供的服务」 。
寻求合一，而非居首位

在 耶 稣 的 门 徒 中 ， 竞
争的「蛀虫摧毁合一」。教
宗勉励新枢机们切莫陷于这
个诱惑，却要推倒敌意的围
墙，凭著赤胆忠心寻求合一。
在这个充满激烈竞争的世界
中，在这个一味追求外表和
首位的社会中，寻求合一的
精神会带来不一样的色彩。

「 正 因 如 此 ， 上 主 将
祂的目光投向你们这些来自
不同历史和文化、彰显教会
至公性的各位，召叫你们成
为友爱的见证人、共融的工
匠，以及合一的建设者。这
就是你们的使命。这就是你
们的使命。」
建设教会的光辉仆役

教 宗 讲 话 完 毕 ， 新 枢
机们列队走到教宗面前，领
受红方帽，走在最前面的还
是年纪最长的阿切尔比总主
教。枢机们也领受了戒指、
小圆帽和领衔证书。每一位
新枢机都宣誓效忠和服从教
宗及其继承人。最后，在场
众枢机们彼此拥抱，表达仁
爱。在场参礼者一起诵唱《
天主经》。

在 教 宗 擢 升 了 2 1 位 新
枢 机 后 ， 枢 机 团 的 人 数 达
到253名，其中140位有选举
权，113名因年逾80，丧失了
这个权利。
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 枢机咨议会于12月2日至3日在圣玛尔大之家召开会议

(梵蒂冈新闻网）教宗方
济各12月9日上午在梵蒂冈接
见了参加关于神学的未来国
际会议的人士，此次会议由
圣座文化教育部主办，主题
为神学的「遗产与思考」，
与会者超过450人。
神学如『光』

教宗首先提醒来自世界
各地的神学家，如何继承先
人的伟大神学遗产，从而思
考神学的未来。教宗表示，
每当他思考神学时，脑海中
就浮现出光。「光、谨慎、
柔和、谦逊」，光「使事物
显现出来，却不显示自己」
。同样，神学也应「隐密而
谦卑」地工作，使基督的光
和祂的福音得以显现。

教宗说：「从这个观察
中，就能看到一条道路：那
就是，寻求恩宠并存留在与
基督的友谊恩宠中，基督是
来到这个世界上的真光。」
思考未来

教 宗 反 省 到 ， 每 一 种
神学都「产生于与基督的友
谊，以及祂对兄弟姐妹和世

教 宗 ： 只 有 男 性 的 神 學 只 是 一 半 神 學 ，
神 學 需 要 女 性 的 貢 獻

界的爱」。「过去的神学遗产
若能继续回应今天的挑战」
，并帮助「思考未来」，神学
家们蒙召共同行走在这个旅程
中，这几天的神学会议会是重
要的。于是，教宗提醒道，「
只有男性的神学只是一半的神
学」，因为「有些事情唯有女
性才能直觉到，神学需要她们
的贡献」。
神学应为众人所用

随后，教宗谈到今天的
一个趋势，说道：「一些年以
来，在世界许多地方，男人和

教宗接见国际神学会议的与会者
 (VATICAN MEDIA Divisione Foto)

女人，尤其是中年人，也许已
经大学毕业。他们渴望加深信
仰，愿意开始一个新的旅程，
他们经常注册大学的一个课
程」。

为此，教宗最后说：「
拜托了，如果这些人中的任何
一个人去敲神学、神学院的大
门，请让他们看到大门是敞开
著的。你们要让这些女性和
男性在神学中找到一个开放的
家，一个他们能继续行走的地
方，他们在那里能够寻找、找
到并再次寻找的地方。」

教宗擢升新枢机

古晉聖三堂兒童聖道禮儀組聖經分享聚餐

主内的弟兄姐妹们的生活见
证，他们以真挚的话语讲述了
自己所获得的成长与信仰的启
迪。这些见证深深感染了在场
的每一位，进一步拉近了彼此
的心灵距离。

活动中筹备小组还特意
将这些年来的圣经讲义整理成
册并分发给参与者，以方便日
后温习。此外，还特别准备了
奖品，颁发给最用功的学员，
以表彰他们的努力与坚持。

在酒足饭饱、欢声笑语

中，聚餐圆满结束。大家满
载着感恩与喜悦乘兴而来，
尽兴而归。这次聚餐不仅是
一次美好的回忆，更是信仰
团体的深厚凝聚力和主恩无
限的体现。

通过这次聚会，圣经班
的老师们与主内的弟兄姐妹
们更加坚定了对主的信靠，
也为未来的学习和生活注入
了满满的动力与祝福。

 ( 报导：冯素芳 )

（古晋讯）2024年12月
14日(星期六)，古晋圣三堂
儿童圣道礼仪组圣经班举办
了 一 场 别 开 生 面 的 分 享 聚
餐。这场活动不仅是一次感
恩与回顾的聚会，更是一场
充满信仰交流与爱的盛宴。

当天的活动邀请了圣三
堂堂主施友仁神父、古晋华
文信仰培育神师黄天赐神父
以及王博弟神父作为桌上嘉
宾，礼仪组的老师们及圣经
班的弟兄姐妹们也到场，共

襄盛举。
聚 餐 以 「 百 乐 餐 」

（Potluck）的形式进行，参与
者纷纷带来自己精心准备的美
味佳肴，场面热闹而温馨。在
正式开始前，老师们和弟兄姐
妹们自由地写下感恩语，然后
张贴在白板上, 以表达感谢以
及对彼此的祝福。这些真挚的
话语为聚会增添了暖意，也成
为了活动的一大亮点。

活动由神父致辞揭开序
幕。黄天赐神父首先分享了对

圣经班的肯定与祝福，勉励大
家在信仰的道路上继续前行；
黄天赐神父温暖的话语与大家
的互动，气氛十分融洽。

聚餐正式开始后，大家
一边享用美食，一边通过大屏
幕回顾圣经班三年半以来的点
滴瞬间：课堂的认真学习、考
试的努力作答、活动中的欢笑
与收获……这些画面让在场的
每一个人都感到无比感动和自
豪。

聚餐的高潮是老师们和
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可敬的教友：
您好! 今年是「蛇」年。

提到「蛇」，人都会觉得不喜
欢它，是不是?

照我们华人的传统，蛇
是「巳」的象微: 「巳」是十
二地支之第六支。 「蛇」代
表魔鬼和他所作所为的一切坏
事，黑暗的事。毒蛇会咬死人: 
魔鬼会害死人。蛇实际上有点
像龙，就因为龙是个很好的象
征，所以人会稍微敬爱「蛇」
。

在我们的《圣经》中也曾
提到过蛇。魔鬼利用蛇的肖像
去骗人 -- 骗我们的原祖亚当
和厄娃。蛇使他们犯罪，远离
天主。蛇行事迅速，狡猾又聪
明，诡诈又欺骗。

天主的子民有一次在旷
野里反抗天主和梅瑟。天主派
毒蛇去咬他们，有的被蛇咬死
了。于是他们很后悔得罪了天

（古晋讯）我等，二十五
位修女会代表，参加了砂拉越
圣方济修女会（SSFS）的第十
三次代表大会。主题为：『偕
同基督，迈向百年庆，展望未
来』的代表大会于2024年12月
3日至10日，在砂拉越古晋浮
罗岸中央路的无玷圣母修院召
开。

为纪念圣方济受五伤圣
痕八百周年，我们时刻谨记「
你是爱」的主题。憧憬满怀喜
悦与展望的修会百年庆典（即
2028年），我们将从简地介绍
修会的创始，好了解自身該何
去何从。希望这有助我们对未
来制定方向————百年庆、
下届代表大会，以及迈向更深
远的未来。

在代表大会前，从11月29
日晚至12月2日，我们进行了
为期三天的退省。在此期间，
我们从《若望福音》第21章汲
取灵感，对七位门徒决定「出
海捕鱼」的事故产生共鸣。至
少说，这是门徒们表现的一种
失落和绝望。他们对追随耶稣
的前景感到失望，所以折返了
曾经的职业生涯。继续的谋生
和为将来铺路，似乎成了他们
当时唯一的希望和出路。

然而，他们的努力却再
次落空，整夜的劳苦终究一无
所获！但，在听从了复活耶稣
的指示「将网撒向船的右边」
时，一切就发生了变化：他们
捕獲了153条大鱼。原本的一

陳聯瑞神父蛇年說蛇

砂朥越聖方濟修女會（SSFS）第十三次代表大會

主，并求天主宽恕他们。天主
叫梅瑟把一条打造好的铜蛇竖
立在棍杖上。凡是被蛇咬到的
人，一看这条铜蛇就会痊愈而
不会死。这也就提醒我们不得
不体会到耶稣在十字架上拯救
了我们的事实。

华人虽然很憎恨蛇的象
征，不过也会敬重「蛇」，
因为蛇跟龙有「亲」，有一点
像。所以「蛇」不是完全坏的
象征， 在圣经里，「蛇」也不
是完全不好的，蛇是天主所创
造的，本来是好的，而那条旷
野中的铜蛇还救了那些悔过的
人。不过，魔鬼和魔鬼的行为
用蛇来代表是很适合的。

我们教友们不要听魔鬼
的话，应该听天主的话。蛇所
代表的一切不良不善的事，我
们都不要接受。我们都要遵守
天主的诫命。我们应该祈求天
主赏给我们智慧，时时刻刻行

善立功。我们体会到耶稣为
了拯救我们怎样死在十字架
上，就不要犯罪得罪天主，
而要做天主耶稣喜欢我们做
的事。我们要在耶稣内去找
真正的福乐。

在 这 蛇 年 里 ， 我 们 要
勤劳避恶行善，热心朝拜天
主，知道天主不会忘记我们
的。天主会保护我们，使我
们获得平安和永远的福乐。
恭祝： 

新年进步；                                                                                     
  主赐宏恩!

陈联瑞神父启

 傅云生总主教 (译文)
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夜徒劳，到此次的丰收使他们
认出了主耶稣：「是主！」 耶
穌最爱的门徒告诉了西满伯多
禄。对他们而言，领悟了最基
本的选择：与主同行，或背主
孤行。

门徒们接下来的两个行
动象征着选择回归主怀并与主
同行：(一) 伯多禄纵身入海，
游向岸上的复活救主；(二) 其
餘的门徒则将满载的渔获拖回
岸边。耶稣邀请他们「一同吃
早餐」，则表示祂接受了他们
的归来。耶穌与西满伯多禄对
话，并托付了他至关重要的牧
职——即，照顾祂的羊群。行
使这牧职需要愛，而这份愛是
无可掂量的。

我们在《若望福音》第21
章中读到，耶稣恢复了背叛者
的门徒身份，尽管伯多禄曾三
次否认耶穌，但耶稣仍旧信任
他，将照顾羊群的重任托付给
了伯多禄。我们也从这事故中
汲取了勇气。

各委员会的汇报为我们提
供并概述了相关修会的优点和
缺点。这也指出了我们所面临
的挑战，主要是来自于日益年
长的修女人数与活跃修女人数
之间的不平衡，以及受到世俗
化和世界趋势的影响。

受到《若望福音》第21
章故事的启发，我们听到耶稣
邀请我们与祂共进早餐，恢复
了我们的门徒身份，并召唤我
们继续以砂拉越圣方济修女会

的身份，完成使命和侍奉工
作。在接受挑战的同时，我
们弃绝让本身的缺点和失败
盖过我们的优点，也不让它
们使我们陷入绝望。

相反的，我们受到历任
前辈们的启发，她们克服了
重重波涛，跟随着我们圣洁
之亲圣方济的脚步，回应主
的召唤：「复兴我的教会」
。我们透过意向祈祷来庆祝
圣 方 济 的 圣 痕 ， 并 提 醒 自
己，他是如何接受了耶稣的
苦难，而这也是历任前辈们
在努力效法的。

深信复活的救主赐下圣
神与我们同在并引导我们，
使我们鼓起勇气，回应主的
召唤——「复兴我的教会」
，无论此任务将带来任何的
挑战。

因此，对未来六年理事
会的新任期，我们进行了选
举，投选新的会长、副会长
及理事会成员。众望所归， 
王碧玲修女（Sr Rose Wong)
再次当选为总会长，伊尔米
娜·彼得修女(Sr Irmina Peter)
为副总会长， 林书琼修女
(Sr Agatha Ling)为第一参议
（即主要协助者）， 郑芝君
修女(Sr NatasiaTay)为第二
参议，凯瑟琳·尤明修女(Sr 
Catherine Uming)为第三参
议。

在耶稣恢复了西满伯多
禄的门徒身份并任命他为宗
徒之长的鼓励下，当选的修
女们都谦卑而全心全意地接
受了使命，愿意效法基督并
以爱相待。

在满溢着圣神的引导和
信心下，我们决议通过了商
定的提案和决议。

我 们 现 在 将 提 案 和 决
议奉献给圣母玛利亚，请她
代祷，愿我们在实施这些提
案和决议时，怀着她对天主 
【言在行】的精神，也求圣
洁之父圣方济和圣嘉勒为我
们代祷。

砂拉越圣方济修女会(SSFS)
（译文）

修女会会长及其執行委员会成员。从左至右：第二参议郑芝君
修女(Sr Natasia Tay)、助理会长伊尔米娜·彼得修女(Sr Irmina 
Peter)、会长王碧玲修女(Sr Rose Wong)、第一参议林书琼修
女(Sr Agatha Ling) 和第三参议凯瑟琳·尤明修女(Sr Catherine 
Uming)。

亲爱的基督内弟兄姐妹们：
愿2025年的新年为您带来平安与祝福！教宗方济各宣布

2025年为「希望禧年」，并邀请我们成为「希望的朝圣者」。
虽然我们刚刚跨入2025年的门槛，但2024年的种种挑战

仍历历在目。乌克兰、中东及缅甸的冲突持续不断，战争带
来的创伤与苦难仍未消散，许多生命在冲突中逝去，尤其是
妇女、儿童及贫困者首当其冲地受害。在2024年1月1日第58届

「世界和平日」致辞中，教宗方济各选定的主题是「宽恕我们
的过犯，赐给我们你的平安」。我们也被邀请以「希望的朝圣
者」身份迈入2025年的希望禧年。

教宗方济各向各国元首、国际组织领袖、不同的宗教之
领导人、每一位善心人士以及我们所有人提出了和平之路的
三项行动建议：
• 国际债务的宽免；
• 废除死刑；
• 建立「全球消饥基金」，以彻底消除饥饿问题。

圣诞节是爱与希望的节日。当耶稣降生时，客店里没
有地方，一切看似无望。但若瑟与玛利亚信赖上主，在那寒
冷黑暗的夜晚，以敞开的双臂和炽热的爱心迎接了耶稣。今
天，或许我们也觉得自己无法改变整个世界，但我们总能在
自己所在之处做些善事。当我们每一位信徒都在自身的位置
播撒希望与善行时，我们便能够共同改变世界。耶稣以「厄
玛奴耳」的名号来到我们中间，这个名字的意义是「天主与
我们同在」。

禧年中的圣门开启，象征着天主通过敞开的门来到我们
中间。我们可以怀着信心跨入这神圣的门槛，进入天主的临
在之中，体验祂的仁慈、宽恕与平安，并在信德、望德与爱
德中得到更新，以服务彼此。

愿在这希望禧年中，主的平安常与我们同在。

砂朥越伊斯蘭資訊中心以探訪
傳遞聖誕禮物，促進合一

（古晋讯）为促进善意
与加强跨宗教关系，砂拉越
伊斯兰资讯中心（SIIC）代
表团于2024年12月19日到访
总主教公署与总主教座堂牧
灵中心（ACCPC），礼节性
拜访天主教傅云生总主教。

代表团由代理首席执行

图中为傅云生总主教于2024年12月19日向砂拉越伊斯兰资讯中
心（SIIC）代表团介绍天主教会牧灵中心的图书馆与历史馆。

官塔祖丁·莫赫达（Tazudin 
Mohtar）率领，成员包括砂拉
越伊斯兰资讯中心（SIIC）及
砂拉越伊斯兰理事会（MIS）
的官员。他们还带来了节庆礼
物，表达佳节的祝福。

报导：蔡艾薇（译文）
摄影：《今日教友》
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愈顯主榮

耶穌會士, 林進才神父

的的
話話

主主
2025年1月19日 -  丙年常年期第二主日2025年1月19日 -  丙年常年期第二主日

（读经一：依62:1-5；读经二：格前12:4-11；福音：若2:1-11）（读经一：依62:1-5；读经二：格前12:4-11；福音：若2:1-11）

天 主 豐 盛 恩 賜 的 標 記
在若望福音的结尾，圣史

若望写道：「耶稣在门徒前还
行了许多其他的神迹，没有记
在这部书上；这些所记录的，
是为叫你们信耶稣是默西亚，
天主子；并使你们信的人，
赖他的名获得生命。」（若
20:30-31）总体而言，若望在
他的福音中为我们呈现了七个
标记（神迹），目的是让我们
相信耶稣是默西亚，因而在信
仰中获得丰盛的生命。

在希腊原文中，这里的
「标记」一词是sêmeion，可
译为「奇迹的标记」。这些
标记不仅是随机发生的奇迹，
而是具有深远意义的事件。它
们指向某事，即耶稣是天父所
派遣的、众人期待已久的默西
亚。通常希腊语中用于描述奇
迹的词是dunamis，意为「权
能的作为」。因此，我们可以
看到若望在这里将sêmeion与
dunamis区分开来。

在今天福音的结尾，若
望宣告道：「这是耶稣所行的
第一个神迹：是在加里肋亚的
加纳行的。祂显现了自己的光
荣，祂的门徒就信从了祂。
」（若2:11）那么，圣史若望
通过变水为酒的神迹究竟想告
诉我们什么呢？难道他是想说
明，耶稣的第一个奇迹是制造
足够多的美酒让人们在婚宴上
尽情畅饮吗？事实上，不少教
友常用这个故事来为社交聚会
上多饮点酒辩解。

可以确定的是，耶稣非
常有人性，祂愿意参与人类的
庆祝，尤其是婚宴。祂与门徒
一同被邀请参加这一庆祝爱情
的盛宴，与新郎新娘及其家人
分享喜乐，圣母玛利亚也在那
里。

当 主 人 家 因 酒 用 尽 而
感到尴尬时，耶稣表现出对
他们的关怀。或许因为耶稣
和祂的门徒的到来使婚宴的
规模扩大了，导致了酒的短
缺。作为受邀的宾客，耶稣
也因此负有一定责任。

尽管起初耶稣对祂母亲
的请求似乎显得有些冷淡，
但 祂 还 是 倾 听 了 圣 母 的 请
求：「他们没有酒了。」而
圣母对仆人们说：「祂告诉
你们什么，你们就做什么。
」某种程度上，圣母推动了
耶稣完成祂的第一个标记。
圣母玛利亚作为有力的代祷
者，为我们向祂的圣子转求。

六口石缸原本是为宗教
洁净礼使用的工具。然而，
耶稣却将这些与洁净法律有
关的器具变成了天主祝福与
喜庆的象征。这些石缸每口
可盛20到30加仑的水，总量
相当于今天约600瓶酒。这是
天主祝福丰盛的象征——天
主是满溢恩赐的天主，祂的
慷慨是无穷无尽的。

变水为酒不仅仅是展示
耶稣奇迹能力的表演。酒是
祝福的象征。在旧约中，先
知们多次用婚宴来比喻天主
与祂子民的关系。如果婚宴
中的酒用尽，就意味着这种
关系中的祝福耗尽了。

总而言之，耶稣的第一
个标记彰显了天主积极参与
人类生活的层面，表明天主
是慷慨的，祂以丰盛的祝福
惠及众人。这个标记指向耶
稣作为众人期待的默西亚。
同时，圣母玛利亚也展现出
她作为强而有力的代祷者的
重要角色。

方济各 （译文）

古晉肯雅蘭聖三堂華語將臨期退省

（古晋讯）圣三堂华文
联委会于2024年12月7日成功
举办了将临期退省，此活动
总共有205位教友踊跃参与，
从早上8时15分开始至中午12
时30分圆满结束。

退省以颂念玫瑰经和赞
美敬拜歌曲揭开序幕，由张
小燕姐妹带领敬拜环节。讲
座于上午九时正式开始，由
林克润神父（Fr Paul Ling）
主讲，安翊绮姐妹主持。林
神父强调教友需反思每日生
活，摒弃世俗欲望，追随圣
人榜样，即使他们是平信徒

如真福卡洛·阿库蒂斯和真福
傅乔治，他们也努力过圣洁生
活。林神父也勉励教友借将临
期办和好圣事，为迎接基督的
来临做好心灵准备。

茶点后，林神父带领教友
进行动作祈祷，帮助大家更专
注于祈祷的投入。第二部分讲
座中，他再次提醒教友关注心
灵需求，可以通过避静和静默
祈祷与主建立亲密关系。随后
举行平日弥撒，由林克润神父
主祭，陈其裕兄弟负责领经和
读经。林神父在讲道中重申，
信仰生活需超越物质层面，照

顾自己的心灵的需要和灵修的
深化。

活动结束后，参与的教友
们与工作团队以及林神父在教
堂内合影留念，为此次退省画
上圆满的句号。
( 摄影: 蔡明沩，报导: 池采恩)

加爾默羅隱修女與世俗加爾默羅會會員
一同歡慶聖誕節

（ 古 晋 讯 ） 在 这 个 圣
诞 节 ， 加 尔 默 罗 隐 修 女 与
基 督 君 王 世 俗 加 尔 默 罗 会
（OCDS）团体有幸于12月28
日欢聚一堂，共同庆祝这一
充满喜悦的节日。这次聚会
洋溢着和平、温馨与深深的
虔敬之情，我们齐聚一堂，
反思圣诞的真正意义。

活动以真诚的团契交流
拉开帷幕，祈求和平与善意

的降福。整个仪式的简朴与庄
严提醒在场的每一位，圣诞节
不仅是庆祝，更是对这一圣洁
时节精神意义的深刻反思。

团契交流突显了爱德、慈
爱与服务他人的重要性，尤其
是在这个充满希望的节日里。
此次聚会不仅带来启发，也使
人心存谦卑，提醒我们在给予
时，不仅限于物质上的分享，
更应通过善行、怜悯与宽恕去

传递爱与希望。
聚会中还包括了一场充

满爱与喜乐的报佳音环节。加
尔默罗隐修女与世俗加尔默罗
会会员们以和谐的歌声欢唱深
受喜爱的圣诞颂歌，洋溢着团
结、喜乐与平安的精神，并怀
着希望的愿景，与圣母天主教
会共同迈向2025禧年之旅。

此次聚会纯然是一次深
化友谊与灵性联系的时刻，以
《Feliz Navidad》这首歌为活
动画上句点，感恩天主赐予我
们基督的降生，也感恩这次充
实心灵的联谊，使加尔默罗隐
修女与世俗加尔默罗会团体更
加合一。

作为赤足加尔默罗会大家
庭的一员，我们深感这是天主
赐予的一大祝福，能与古晋总
教区共同踏上充满希望的2025
禧年旅程。

报导：基督君王世俗加尔默罗
会团体（译文）

现今已是2025年。2024年
对您而言如何？对我来说，这
一年如同经历了一场旋风般忙
碌，然而，这却是充满恩宠的
一年。

在2025年的首期刊物中，
我们为您呈现2024年的精彩回
顾，第3页的拼贴照片带您回首
过去一年的美好回忆。愿这些
回忆带给您温暖和喜悦。

备受期待的浮罗岸圣伯多
禄堂在2024年12月24日平安夜
正式开幕。这座标志性教堂的
子夜弥撒于凌晨12点举行，不
仅吸引了天主教徒，也吸引了
各基督宗派信徒及其他宗教人
士。早在教堂竣工前几个月，
其哥特式建筑风格和精美的彩
绘玻璃窗就已在社交媒体上引
发广泛关注，相关照片和视频
片段备受热议。

为响应教宗方济各于2025
年12月29日为普世教会启动「
希望禧年」的呼吁，古晋总教
区在傅云生总主教主持下，于
早上7点的弥撒中开启了古晋
总教区的禧年庆典。在总教区
内指定的五大朝圣中心中，刚
落成的圣伯多禄堂名列其中。
完整的朝圣中心名单请见第8
页。

为我们正在庆祝蛇年农
历新年的信徒，第20页特别刊
登了由陈联瑞神父撰写的文
章，探讨「蛇」的意义。

让我们感恩天主在2024年
所有蒙垂允的祈祷，赐予我们
的恩典、医治和降福。愿天主
在2025年继续丰厚地降福我们
和我们的家庭。新年蒙恩！

蔡爱薇（译文）

感恩的時刻
2024年砂朥越基督教會聯合會聖誕下午茶会

（古晋讯）秉持合一与
和 谐 的 精 神 ， 砂 拉 越 基 督
教会联合会（ACS）于12月
21日在基督徒合一崇拜中心
（CEWC）举办圣诞下午茶
会。砂拉越元首敦佩欣斯里
拿 督 旺 朱 乃 迪 · 端 姑 再 法
博士（Tun Pehin Sri Dr Wan 
Junaidi Tuanku Jaafar） 与夫人

多潘拿督巴丁宜傅兹雅·莫哈
末·沙努西 （Toh Puan Datuk 
Patinggi Fauziah Mohd Sanusi）
亲临活动，为其增添光彩。

砂拉越基督教会联合会主
席兼圣公会古晋教区主教拿督
丹尼尔·朱德（ Datuk Daniel 
Jute ）表示，政治领袖在促进
国家合一方面扮演重要角色。

他呼吁大家共同努力，确保砂
拉越的和平与和谐得以持续。

敦 佩 欣 旺 朱 乃 迪 （ T u n 
Pehin Wan Junaidi） 及夫人多
潘傅兹雅（Toh Puan Fauziah）
还向救世军和砂拉越盲人协会
的成员分发了圣诞礼物，表达
节庆的关怀与祝福。

报导：蔡艾薇（译文）

砂拉越基督教会联合会委员会与元首及其他贵宾和受邀嘉宾于2024年圣诞下午茶会合影，
地点为基督徒合一崇拜中心（CEWC）。


















